



Firma CEDHJ la Declaratoria de Guadalajara sobre Derechos de las Juventudes en conjunto con la Federación de Estudiantes Universitarios

Como parte de su agenda de gobernanza, la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco, a través de su Grupo Especializado de Atención a las Juventudes, participó en la firma de la Declaratoria de los Derechos de las Juventudes, en conjunto con la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), que se realizó en el marco del Primer Encuentro Latinoamericano y del Caribe de Estudiantes en Resistencia.

Javier Armenta Araiza, presidente de la FEU, señaló que esta Declaratoria contempla los ejes de derechos humanos, particularmente enfocados a la igualdad sustantiva, el medio ambiente y la educación. Este documento es el resultado de los diálogos que se desarrollaron entre los participantes del Primer Encuentro Latinoamericano y del Caribe de Estudiantes en Resistencia.

En su mensaje, el presidente de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón, expresó que desde esta defensoría se ha procurado estar a la altura de las nuevas circunstancias, razón por la cual se cuenta desde noviembre del año pasado, con un área para atender la agenda de juventudes, con el propósito de apoyar en la protección de los derechos humanos de las y los jóvenes, y que a su vez coadyuve transversalmente en el alcance de las demandas de los movimientos juveniles.

“Las condiciones actuales en que viven las juventudes nos deben cuestionar sobre el legado que estamos dejando a las nuevas generaciones, sobre todo al observar tantas injusticias, precariedad y violencia. Nos debemos cuestionar duramente y caer a una espinosa verdad, duele decirlo, pero nuestras generaciones han fallado, les hemos fallado a las generaciones presentes”.

Celebró los resultados del Encuentro Latinoamericano y del Caribe de Estudiantes en Resistencia. “Después de meses de organización, los resultados son contundentes. Más de 50 horas de contenido, más de 46 personas expertas en diferentes áreas de estudio, más de 6 países de América Latina y más de 10 estados de la república, se ha construido una herramienta sin precedentes”.

Esta reunión de estudiantes fue organizada por la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), la Organización Continental Latinoamericana y Caribeña de Estudiantes (OCLAE), la Confederación Nacional de Estudiantes Mexicanos (Conem), así como la CEDHJ.

Se realizaron mesas de diálogo con temáticas que forman parte de la agenda universal en la defensa de los derechos humanos, como la educación, la seguridad, la movilidad social, el movimiento estudiantil latinoamericano, violencia contra las mujeres y feminicidio, personas desaparecidas, entre otras.

Personal de esta defensoría moderó la mesa de diálogo “Resistiendo en las aulas: deserción y rezago educativo”, en la que participaron los académicos e investigadores Héctor Raúl Solís Gadea, María Teresa Prieto Quezada, María González de Castilla y Tonatiuh Bravo Padilla.

Uno de los conversatorios que tuvo una gran acogida en la comunidad estudiantil fue el denominado “Las voces que faltan: desaparición forzada en América Latina”, con la intervención de la representante de Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos de Jalisco (Fundej), Guadalupe Aguilar, el periodista Darwin Franco Miguez y el visitador adjunto de la CEDHJ Juan Carlos Benítez.



En el marco de este Encuentro, la FEU entregó el galardón Corazón de León a la comunidad de Homún, del estado de Yucatán, por su defensa incansable por los derechos humanos y especialmente por el derecho al agua y los cenotes, frente a proyectos agroindustriales voraces que amenazan el medioambiente y la biodiversidad.

Este acto fue presidido por el secretario general de la Universidad de Guadalajara, Guillermo Arturo Gómez Mata; el presidente de la FEU, Francisco Javier Armenta; los representantes de la comunidad Homún y Alfonso Hernández Barrón, titular de la CEDHJ.

El líder estudiantil en su mensaje se dirigió a los luchadores sociales; “Doroteo Hau Kuuk, Maribel, don José, y todos los Guardianes del Agua son personas que han desafiado los discursos del falso progreso que quieren imponer las megaempresas que buscan devorar el medio ambiente”, una resistencia que lleva muchos años.

Luego de recibir el galardón, Maribel Ek Can dirigió un mensaje, donde dijo: “me siento cobijada, me siento con más fuerza, siento que no estamos solos, siento que mucha gente ama lo mismo que nosotros amamos, que es la naturaleza; que son nuestras riquezas, que son nuestros tesoros”.

En su mensaje, el titular de la CEDHJ, dirigió unas palabras de apoyo a las causas de los pueblos originarios y comunidades indígenas. “Tenemos a una comunidad guerrera, no sólo del agua, sino también de la dignidad humana. La lucha de Homún se vuelve paradigmática, tanto por la dimensión del proyecto que detuvo una granja con capacidad productiva para 40 mil ejemplares porcinos en una población de poco más de 7 mil personas, como por la perspectiva con la que se abordó, la estima del interés superior de la niñez para que la niñez maya acceda libremente a un ambiente sano, a una vida digna, al agua limpia, al desarrollo y a la autonomía como integrantes de un pueblo originario”.

El *ombudsperson* se solidarizó con las luchas de otros pueblos: “saludo desde esa tribuna y honro el esfuerzo de los defensores de los derechos ambientales de Temacapulín, Acasico y Palmarejo; de la comunidad que integra el río Santiago, de las comunidades de la cuenca del lago de Chapala y particularmente de Mezcala y San Pedro Itzicán. Saludo, desde luego, a las personas defensoras del cerro de la Reina y a todos los colectivos que en Jalisco permanentemente nos recuerdan que hay que seguir peleando por la dignidad, ¡cueste lo que cueste!”.

El secretario general de la UdeG, se dirigió a los miembros de Homún: “No están solos. La Universidad de Guadalajara, a partir del día de hoy, les pedimos respetuosamente nos permitan acompañarlos en esta lucha, sobre todo ahora que se han integrado a nuestras filas, que nos reconocemos a partir de hoy con el mismo tipo de corazón, el Corazón de León”.

Esta defensoría pública también hizo un reconocimiento a los representantes de la comunidad Homún, luego que participaron en un seminario virtual con el tema “Caso Homún: un futuro sostenible para nuestros hijos”, organizado en la sede de la CEDHJ.

Como parte de las actividades del encuentro, se realizó un recorrido por el campamento en el Parque Resistencia Huentitán, para conocer las acciones de defensa de este espacio ubicado en la confluencia de Periférico y calzada Independencia, y que se pretende, se convierta en un lugar de recreación para las y los habitantes de la zona y para la ciudadanía en general.